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高效環保安全 終結舊式取暖

京80後研石墨烯“暖畫”創業

石墨烯俗稱“黑金”，被認為是“新材料之王”。北京“80後”青年創業代

表王敏研發的“畫暖家”家居供暖設備，利用石墨烯水性碳納米複合材料通

電產生遠紅外線從而發熱的原理，讓一幅家居卷軸畫都可能“化身”供暖設

備。在央視“創業英雄匯”節目甫一露臉，便獲得520萬元（人民幣，下同）意

向投資。“一幅畫，溫暖一個家”這樣小小一幅畫，何來如此魅力？

大公報記者張帥北京報道

▼

石
墨
烯
暖
畫

受
訪
者
供
圖

▲

王
敏
參
加
央
視

﹁創
業
英
雄

匯﹂
節
目
，
獲
天
使
投
資
五
百

二
十
萬
人
民
幣

受
訪
者
供
圖

【大公報訊】記者張帥北京報道：“2016

年的元旦，我的女兒誕生了，望着窗外陰霾的天

空，再看看懷裏女兒粉嘟嘟的臉蛋，頓時覺得非

常的無奈，作為‘科技奶爸’的我，多麼渴望她

更多生活在藍天和白雲下，而不是戴着防霾口罩

呼吸。”霧霾鎖城之時，王敏彼時和多數人一樣

只能“望霾興嘆”。

已公開數據顯示，近年來北方冬季重污染

情況雖有改善，但是依賴以煤為主的能源結構仍

使環保工作處於負“重”前行階段，特別是霧霾

嚴重的京津冀及周邊地區消耗了全國33%的煤

炭，單位國土面積排放強度是全國平均水平4倍

左右。

王敏創業可謂恰逢時機。北京方面為了徹

底改變首都的空氣質量，反覆強調清潔能源取

暖、節能減排、綠色環保的要求。王敏團隊研發

出高品質、精準對應各種場景使用的石墨烯供暖

產品，最終取得創業征途上的重大勝利。

科技奶爸為愛女“爭”藍天“石墨烯實際上是供暖電熱膜提升性

能的理想材料，只要3至5伏特的低電壓，

就能在幾秒內利用碳原子產生的熱能迅速

升溫，在1分鐘內達到數十攝氏度。”王敏

介紹，與電熱絲等其他加熱材料相比，石

墨烯電熱膜是一個高度均勻的發熱面，它

是靠遠紅外線波長輻射，離四五米都能感

受到熱，小如一面壁畫就能為整個房間帶

來溫暖。

大幅提高電熱輻射轉化率
當下雖是烈日炎炎，王敏不放過任何

一次展示機會推廣自己的取暖“神器”。

取暖壁畫、發熱地板、發熱地毯、取暖屏

風、地暖電熱膜等，都是王敏旗下畫暖家

的系列產品。這些設備除升溫快的特點

外，憑藉石墨烯材料較好的導電、導熱等

性能，可大幅提高電熱輻射轉化效率到

95%，而傳統取暖設備的該項指標僅能達

到50%-65%。

“跟傳統自採暖相比，我們的初裝成

本是它的三分之二；使用成本方面，100平

米房間來算的話，一個月要1,000度電，一

個月是490元，一個季度不到1,500元，集

中取暖或者燃氣壁掛爐則達到3,000元以

上。”王敏算了這樣一筆帳，最後得出還

是石墨烯暖畫省錢高效。他還介紹，畫暖

家掛在牆上基本不佔空間，而且遠紅外線

陽光熱技術及主板無電技術不存在漏電觸

電危險，安全性也極高。

創業導師：準抓用戶痛點
把石墨烯複合材料應用在具體生活設

備上，目前王敏的公司已生產出三大類產

品，涵蓋家居取暖、工程設備和健康護理

範疇。沒有集中供暖設備的南方，是“畫

暖家”的一個主要市場。在央視“創業英

雄匯”中，作為創業導師的深創投華北大

區總經理劉綱稱自己小時候在湖南經常手

腳凍傷，對於“畫暖家”的產品，他評價

是“對用戶的痛點抓得很準”。

【大公報訊】記者張帥北京報道：中國住房城

鄉建設部城市建設司一位負責人此前公開表示，

供暖只是壓垮空氣質量的最後一根稻草，表面來

看是供暖導致霧霾，但根子還是供暖結構和消費

模式不合理。從供給側理論講，王敏團隊正在掀

起取暖市場的供給改革。

王敏舉例介紹，北京的正式供暖時間一般為

11月中旬至下一年3月，但是受到較強冷空氣活動

影響，有些年份在10月初就已氣溫驟降，集中的

供暖“千呼萬喚不出來”，隨時插電隨用的石墨烯

壁畫取暖設備，則能想什麼時候用就什麼時候

用。此外，3月停暖之後，很多地方都有可能會突

然來個“倒春寒”，這時候石墨烯壁畫取暖又能排

上用場，大大改善了當前的供暖結構。

掀取暖市場供給側改革

▲王敏展示石墨烯暖畫，牆上所掛“富貴圖”內嵌入石墨烯材料，插電可迅速製暖
大公報記者張帥攝

莊嚴的升旗儀式要準確無誤地完成，除

了升旗儀仗隊訓練有素外，指揮官發施號令

後，信號員的“數字信號”，正是關鍵。

七一回歸升旗儀式，規定國旗、區旗

緊隨國歌最後一個音符奏畢，旗幟升到桿

頂時間是八點。要兩旗“0800”到桿頂，

靠的是“075615”、“075850”兩組數字

給升旗儀仗隊做好準備。“075615”是指

七時五十六分十五秒，當穿深藍色警察禮

服的信號員聽到指揮官叫“075615”的數

字後，他會緩緩舉起筆直的右手，空中劃

出180度再垂下，接着護旗槍隊以五人一

隊，兩邊步入升旗禮台的兩旁。指揮官叫

出“075850”七時五十八分五十秒，就是

通知信號員再次做出舉手垂下的動作，護

旗槍隊在指揮官發施的步操號令下，耍出

槍操，然後指揮官舉劍一揮，國歌奏起，

四名升旗手掌握分寸時間拋旗升旗。

香港回歸祖國二十周年的七一慶典進入倒數，負責金紫荊廣場升旗儀

式的香港警察儀仗隊，在警校的模擬金紫荊廣場的升旗禮台，加緊操練。

四名升旗手，以正旗手、副旗手兩人為一組，一組負責升國旗，一組負責

升區旗，挺立在兩支旗杆下，國歌《義勇軍進行曲》的音符奏響，“1、

2、3、4、5……”升國旗的主旗手胡Sir內心默默數着十九下，於四十五秒

國歌內，徐徐拉動上升旗幟的“生繩”十九次；他的拍檔副旗手潘Sir，則

滿有默契抓緊旗杆的“死繩”，控制旗幟與旗杆之間保持適當距離，兩位

旗手“生、死”兩線牽，艷陽下國旗、

區旗完美地隨風飄揚。

香港回歸 周年
Anniversaryth

大公報記者 施文達

內心默數19下 配合國歌45秒

旗手巧牽兩線 完美升旗

精挑細選 個個有型有氣勢

莊嚴又準確“密碼”成關鍵

國歌是升旗禮的靈魂，國歌演奏完畢，

旗幟同步無誤升到旗杆頂，靠的就是數字

“十九”。負責回歸祖國二十周年金紫荊廣

場七一升旗禮的主旗手胡Sir，三個月前他收

到通知當回歸升旗手後，每天返工放工駕車

時都聽國歌，伴隨旋律內心哼着“一至十九

下”次數。胡Sir說，將國歌每四拍分為一

節，共可分十九節，他拉動旗繩十九次，正

好於國歌四十五秒內完成將旗升至杆頂。

“不斷跟自己講不要緊張”
胡Sir於2015年加入警校當教官，隸屬操

練及槍械訓練組，操練學員包括步操及升旗

儀式，他已當過兩年七一回歸及十一國慶升

旗手，亦多次帶領學員每月一日於金紫荊廣

場升旗。胡Sir說今次中共中央總書記、國家

主席、中央軍委主席習近平親臨主禮回歸慶

祝儀式，不容有失：“今年緊張，我不斷同

自己講唔好緊張，練習多就熟能生巧。”

胡Sir將辦公室的門框當作旗杆，刻下記

印訓練拉繩十九次，又與負責升區旗的教

官，於警校的升旗禮台練習國旗區旗同步上

升；練習升旗的細節，細微如兩名主旗手昂

首45度角望旗杆再下垂的五秒頭部動作，都

要一致。胡Sir 說勤加練習會成muscle

memory（肌肉記憶），正式“就位”時，旗

手就可本能地做出平時訓練的水準。

順天而行克服風雨
他與副旗手潘Sir的默契更是合作無間。

副旗手潘Sir手執旗角至胸口，再以45度角拋

旗後，正旗手負責拉動旗杆上升旗幟的“生

繩”，他就要抓緊控制旗幟與旗杆距離的

“死繩”，以保持旗幟與旗杆之間有半米距

離。潘Sir指若“死繩”控制不當，旗幟吹得

太開，飄揚效果不完美，“你說拋旗時，整

支旗不慎遮掩升旗手的臉就好難看。”

天有不測之風雲，升旗手要順天而行完

成儀式，胡Sir與潘Sir惟有於不同天氣練習升

旗，但升旗手最怕無風旗難飄揚，他們又要

運用技巧操控“生、死”繩，令旗幟在空中活

躍舞動，“下雨支旗好重，旗繩吸住隻手不

易搞”，大雨滂沱，靠的是正、副升旗手的

合拍，臨場應變，將國旗、區旗同步上揚。

升旗禮四名升旗手由警校教官出任，伴

着旗手步操進入金紫荊廣場的25人儀仗隊，

包括持長槍站於升旗禮台兩旁，耍步槍操合

共10人的護旗槍隊，以及先操入廣場的15人

步操儀仗隊，均經過警校精挑細選。

升旗儀仗隊步操“有型有格”，外形要求

嚴格。警校教官葉Sir說，早於四個月前，警

校已為今年七一回歸升旗儀式做準備，在這

班新入學堂的學警挑選合適者加入升旗儀仗

隊操練。葉Sir說升旗儀仗隊隊員不能過高或

過矮，身高一律約一米七，體型要標準不能

燕瘦環肥。學警平日有步操訓練，他們從中

挑選有較高的步操能力，富節奏感的學警，能

於烈日下步操姿勢保持不變，“有些學警站時

好挺立，但時間耐咗，慢慢會頭縮縮。”葉

Sir說有些學員有少少駝背，身體肢架不符合

儀仗隊，又要“out”出局。不過，當選優質

的升旗儀仗隊員，最重要還是心理質素好，葉

Sir指升旗儀式萬眾矚目，但只能“一take過”，

學警步操時須充滿自信，面容認真及嚴肅，便

能夠將莊嚴的升旗儀式傳情演繹。

▶胡Sir（左）
及潘Sir（右）
合作無間，又會
在不同天氣練習
升旗

大公報記者
林良堅攝
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